



El cooperativismo y el desarrollo local

Cooperativism and local development

Abraham de Jesús Estrada Aroca ¹

abraham.estrada@esPOCH.edu.ec

<https://orcid.org/0000-0002-8651-6184>

José Fernando López²

josef.lopez@esPOCH.edu.ec

<https://orcid.org/0000-0001-9706-5115>

Recibido: 18 de diciembre de 2019

Aceptado: 16 de enero de 2019

Publicado: 20 de febrero de 2020

RESUMEN

El mundo hoy en día pasa por momentos importantes, en el cual el movimiento cooperativo se ha convertido en uno de los principales autores principales de desarrollo tanto económico como social, cultural es por eso por lo que ya se ha iniciado el proceso para la expansión y creación del sector cooperativo.

Este proceso de cooperativismo a nacido por la experiencia acumulada que ha otorgado el movimiento cooperativo a nivel histórico-internacional, relatada en un conjunto de valores y principios. (Arniel & Eduardo, 2007)

En el trayecto de esta investigación se analizó la relación entre el cooperativismo y el impacto que tiene este en el desarrollo local. Hoy en día no se puede hablar de desarrollo

¹ Estudiante de la Facultad de Administración de Empresas. Escuela Superior Politécnica de Chimborazo, Riobamba- Ecuador

² Master's in Business Administration and Management. Docente de la Facultad de Empresas. Grupo de investigación Fábrica de Ideas. Escuela Superior Politécnica de Chimborazo, Riobamba- Ecuador.

local sin tener en cuenta los beneficios que a lo largo de la historia ha traído el cooperativismo tanto sociales como económicos, para todos sus miembros en la sociedad, dado que estas son la estructura de un modelo prospero para el desarrollo local.

Al generar cooperativas, ya sea de cualquier tipo, uno de los puntos o aspectos a tener en cuenta es el margen de error que existe al momento de lograr un desarrollo económico sostenible local, teniendo en cuenta que estas son los pivotes para dicho desarrollo.

Palabras claves

cooperativismo, desarrollo local, cooperativas, desarrollo económico.

ABSTRACT

Today is at a crucial moment where the cooperative movement constitutes one of the main protagonists of economic as well as social, cultural development, which is why you have already started the process for the expansion and creation of the cooperative sector. This cooperative process is born from the accumulated experience that the cooperative movement has granted at the historical-international level, expressed in a system of values and principles.

During the investigation the relationship between cooperativism and local development is analyzed. Currently, one cannot speak of local development without taking into account the cooperativism that throughout its existence has brought economic and social benefits to its members and society, the characteristics and the structure of the economy of those who practice, cooperatives are ubiquitous subjects in all locations.

Generating cooperatives, whether of any kind, is one of the aspects that must be analyzed and taken into account to achieve sustainable economic development at the local level, taking into account that it is these that will serve as a pivot for such development.

Keywords

cooperativism, local development, cooperatives, economic development.

INTRODUCCIÓN

(Arévalo, 2011) escribe que las cooperativas figuran un sistema de empresa en el cual las metas económicas se componen con otros de carácter social, consiguiendo un crecimiento económico basado en el empleo, la igualdad la equidad social y. Las sociedades cooperativas instituyen el elemento vertebral de la economía social.

Las personas y el trabajo están por arriba del capital aportado por los miembros. ya que una cooperativa es una organización donde rige la democracia ya que las decisiones se toman de forma igualitaria. los colaboradores son propietarios y administradores de la cooperativa, es por esto que existe mucha más motivación y personalización con los medios de producción que poseen.

En la actualidad la capacidad de iniciativa empresarial, las PyMES y el desarrollo local se han vuelto conceptos de moda en nuestras sociedades. No porque sean nuevos, al contrario, abarcan fenómenos ya populares desde tiempo atrás, sin embargo, su importancia estratégica en el desarrollo local y el impulso del empleo sí lo es.

Al hablar de localidad nos referimos a un término que se ha venido utilizando a nivel de gestión y geográficamente para mencionar a determinado tipo de espacios y terrenos que se identifican por poseer algunos rasgos en común. (Bonilla, 1971)se considera como un espacio

En las localidades puede cambiar ya sea en palabras de superficie, de número de habitantes, de espacio geográfico, etc., pero a menudo se le considera como un espacio que recubre mediante diferentes revestimientos jurídicos y/o políticos encarnados en diferentes entes públicos

- Estado/Nación/País.
- Provincia.
- Comarca.
- Región.
- Localidad.
- Población.
- Ciudad.
- Villa.
- Pueblo.

- Barrio.
- Vecindad

Sin embargo, cuando se hace referencia a un territorio se entiende a un ambiente geográfico reducido, y generalmente refiriéndonos a alguna de estas categorías

Al analizar un poco sobre el concepto de desarrollo local, popularmente se confunde los términos de desarrollo como de crecimiento, pero hay que tener en cuenta que son muy distintos, porque decimos esto; crecimiento involucra a la sociedad entera en todos los aspectos, es decir, un cambio radical, mientras que desarrollo implica un aumento del bienestar y una transformación de la estructura social y económica. (Arévalo, 2011)

El desarrollo es una generalidad más natural; se describe al aumento de las actividades de producción de bienes y servicios, pero no imprescindiblemente implica un cambio de la organización, no involucra a la sociedad entera en todos sus aspectos. El término de desarrollo sujetaría en sí la idea de crecimiento. de manera que la noción de desarrollo tela una multitud de componentes económicos, sociales y políticos, en el cual es importante recalcar los valores y actitudes de la población específica. (Buendía & García, 2005).

No es fácil definir una comunidad local las nociones a que esta se refiere dependen de una gran gama de factores: geográficos, históricos, culturales, administrativos, económicos y sociales, pero en si una comunidad local está en capacidad de generar sus propios objetivos o proyectos y de definirse con relación a su entorno regional, nacional y al de otras comunidades.

Cabe destacar que existe diferentes divisiones administrativas en la identificación de territorio en las localidades, ya sea por causas prácticas y porque en resumen ayudan a determinar la organización de los servicios que han sido prestado.

El nivel local se caracteriza también a menudo por la presencia de autoridades locales. Se trata de poderes políticos responsables ante la población, los cuales, aunque funcionan en el marco de poderes políticos de rango superior, pueden permitir la creación de impuestos e iniciar en esta estructura los actos originales a nivel de las localidades y esta es una característica interesante que puede transformarse en autentico promotor del desarrollo.

(Calderon & Calderon, 2008) El progreso económico consiste en desarrollar, dentro de una economía ligada a territorios propios y que estén relacionados de forma directa a los miembros que la integran. Es así que puede entenderse a la cooperativa como un medio idóneo para el desarrollo del nivel endógeno de una zona en especial.

Es así que las cooperativas ayudan a tener la capacidad necesaria para hacer frente a los obstáculos que pueden darse a los cambios tanto económicos, tecnológicos y sociales.

Está claro que implementar el cooperativismo en los mercados regionales, en el ámbito industrial, locales, ayuda a ofrecer una opción directa al tapar ciertos servicios y bienes que las organizaciones no pueden cumplir o satisfacer o que representan un precio más alto y calidad más baja. (Buendía & García, 2005)

Sobre todo, las cooperativas como herramienta han contribuido generosamente dentro de las localidades, enfocándose en diversas ocasiones a la integración social de todo el trabajo.

METODOLOGIA

Mientras se desarrolló esta investigación se trabajó con instrumentos de recolección de datos como son: la recopilación y revisión inicial de información, utilizando la técnica de análisis documental, recogiendo los detalles como el cooperativismo y el impacto que este tiene en el desarrollo local, comprender a definición de desarrollo local y los diversos factores que este último implica.

Además, esta investigación es exploratoria ya que la información y el tema sustraídos son de interés exclusivo para el tiempo y el lugar donde se desarrolló el presente trabajo. también es de tipo descriptivo porque con las variables utilizadas, se analizará de forma detallada la importancia y beneficios del cooperativismo a nivel de comunidades locales.

DESARROLLO Y DISCUSIÓN

Cooperativismo, protagonista del desarrollo de las localidades

Los distintos tipos de cooperativas de sociedad han otorgado que en localidades se puedan producir desarrollos económicos, sociales y culturales que en muchos casos han

alcanzado gran marca en la calidad de existencia de las personas e incluso en escenarios de discusión pública.

(Carlo, 2019) Las cooperativas ha sido uno de los elementos con mayor movimiento ya que aporta al crecimiento de los entornos locales. La estructura social a través del cooperativismo hace que se respondan a los intereses de muchos grupos que han dado lugar a la formación de iniciativas y la mejora en l calidad de diversos espacios poblacionales a lo largo de toda la historia.

El investigador Parlin de ingeniería en finanzas de la universidad de Medellín Colombia, ha puesto esfuerzos en la construcción y modelación de diferentes modelos de riesgo para el sector de las cooperativas recalco la importancia de la solidaridad en las subregiones que se mencion. (Estrada & Parlin, 2003)

(Gargallo & Freundlich, 2013) por su parte menciona que el término “cooperativa” tiene una referencia social y en casos como caficultores, no solo es garante de la adquisición de un producto sino que trata de ofrecer al menor precio posible para la venta, ya que esto es lo que ayuda a dinamizar las economías de los municipios debido que la desarrollar buenas condiciones se mejora la calidad del servicio y del producto a la vez que se dinamiza el comercio y se genera mayores beneficios.

hablando en un ambiente financiero, se destaca que los individuos suelen confiar más en las entidades cooperativas debido a que estas presentan similitudes a la de los bancos y también se sabe que la gente que se asocia con una cooperativa tiene más acceso a todos los recursos financieros, debido a que estas entidades pueden ofrecer a sus socios maquinaria, acompañamiento, insumos y se transforman en un motor de desarrollo. (Gargallo & Freundlich, 2013)

Y dirigiéndonos al componente social se realzo el papel de las cooperativas como motores de empoderamiento de sus asociados, y gracias a esto es crucial trabajar en eliminar las barreras entre las comunidades para que se entienda el sistema cooperativo como opción de vida con mayor participación. Y con esto está claro que el cooperativismo ayuda a incrementar el conocimiento, información y motivación para que los socios se conviertan en gestores dentro de la cooperativa. (Guzon, 2015)

Concluyendo lo mencionado, el papel de las cooperativas en ambientes relacionados como a promoción de hábitos contribuyen al mejoramiento contino de la calidad de las localidades. Así mismo las cooperativas crean cultura de ahorro mediante estrategias como por ejemplo el ahorro navideño y esto a futuro se convierte en una cultura importante en el desarrollo local.

La influencia del cooperativismo

El bazar de la partencia social constructivo con los medios de elaboración fundamentales como indicio para criar la metamorfosis al socialismo, rápido se encuentra con el conflicto de la ejecución económica de la posesión formalmente declarada, hay que declarar de la socialización efectiva, por lo que se manifiesta en las contradicciones entre los poderes productivos y las relaciones sociales de elaboración, asunto que se consideraba resuelta por el puro hecho de establecer la propiedad social, pero estas contradicciones ocasionan una dificultad en la elaboración de la feudo social, para esto se perfecciona el módulo de trabajo de la economía socialista" (Kyler & Poul, 1996)

Desarrollar la propiedad social da como resultado perfeccionar el mecanismo económico para manipular el desarrollo acelerado, intensivo de las fuerzas productivas, aumentando la productividad del trabajo social, con a finalidad del lograr las metas que la propiedad social menciona mediante la ley económica fundamental, esto también significa que debe ir a la par con las formas de la propiedad y en su contenido material (poderes y/o fuerzas productivas) (Njogu, 2008)

Son organizaciones de participación donde literalmente el enlace natural que se tiene con los socios es más fuerte e intensa que con otros tipos de unidad económica. Pero con esto se incentivará a que los miembros socios de las cooperativas intervengan y se comprometan a trabajar con ellas, a dirigirlas, etc., concluyendo así que el cooperativismo sirve para que sus miembros fortalezcan el sistema cooperativo, trabajando de manera unida, equitativa tanto en estructuras nacionales, regionales, internacionales y los más importante locales.

Empresas e iniciativas locales, un esfuerzo sostenido total.

El desarrollo local se materializa, finalmente por decisiones dirigidas al desarrollo de fondos, de agencias de desarrollo y eventos espectaculares. por la generación de nuevas

organizaciones y por el crecimiento de empresas de la localidad, pero estas o son las únicas fuentes con las que se puede generar empleo ni el único canal para desarrollar un entorno favorable, sin embargo, la mayoría de las veces si son motores en la que una localidad puede ejercer influencia directa. Debido a que su peso en la generación de empleo es estadísticamente muy importante, son herramientas muy estimadas. El desarrollo es un proceso histórico, toma su tiempo. (Perrin, 1985)

(Revuelta, 2003) El desarrollo local implica además un cambio el sistema como en los métodos para formar parte de una comunidad. Hay pues que ser pacientes y prever un esfuerzo continuo que puede extenderse más allá del período de los elegidos o exigir el empeño de varios líderes locales sucesivos.

La experiencia enseña que los esfuerzos de desarrollo, para que tengan resultados perdurables, deben mantenerse por diez, quince, veinticinco o treinta años.

Las cooperativas: Factor promotor del desarrollo

Si las cooperativas pueden asumir o compartir naturalmente un cierto liderazgo en la concepción de estrategias de desarrollo local, ellas son también potencialmente promotoras particularmente eficaces que pueden activar una comunidad para solucionar sus problemas (Samaniego, 2018)

En la turbulencia neoliberal que vivimos, nuevos campos de acción se abren entre otros al nivel de la economía social y de la salud. Sin embargo, el concepto de cooperativismo debería dar a entender la flexibilidad organizacional para acentuar la potencia de intervención cooperativa. A nivel de la disposición del territorio, ellas ya han desempeñado el papel más importante en el pasado (acueductos, electricidad, etc.). (Schneider, 2014)

(Vazquez, 2002) A nivel del aparato financiero, las cooperativas son actualmente una muy importante fuente de financiamiento de las actividades de desarrollo local. Las cajas populares, más allá de sus actividades tradicionales, están siempre asociadas a los fondos de desarrollo regional ya los fondos locales de desarrollo, de las sociedades de capital de riesgo o de capital de puesta en marcha. Además, las cooperativas de inversión ahorro y crédito ya han permitido el buen enderezamiento de empresas.

(Schneider, 2014) Al tener a cargo una buena porción entendido como desarrollo hay que saber una cierta capacidad de toma de decisión local. Las municipalidades poseen mucha autonomía, las cooperativas también. Estas guardan por definición un anclaje local que permite a las comunidades de base influir, si ellas desean, sobre las decisiones de sus cooperativas.

Las otras empresas de propiedades locales no ofrecen una seguridad a largo tiempo. Les basta ser vendidas a los intereses externos para perder esta capacidad. La educación cooperativa es un principiopreciado del cooperativismo. (Buendía & García, 2005)

Los valores que ella propaga ante los cooperantes son, como lo hemos visto, particularmente pertinentes en la dinámica del desarrollo local. Sin embargo, el puente no está siempre hecho entre los dos. (Villegas, 1999)

CONCLUSIÓN

Para lograr un desarrollo local se necesitará contar con la ayuda de todos los entes que representan a la comunidad, mencionando así la importancia de las cooperativas como entes de ayuda a las desigualdades, diferencias que puede existir ya sea de índole social o mercantil, es por esto por lo que se tiene en cuenta que a medida que avanza el crecimiento económico, las cooperativas irán incrementando el aporte al desarrollo local.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Arévalo, J. (2011). el desarrollo local: un desafío contemporáneo. *Centro Latinoamericano de economía humana*, 40-60.
- Arniel, M., & Eduardo, B. (2007). *Desarrollo territorial y economía social*. Cordova: Editorial Sabatarios.
- Bonilla, A. (1971). *Cooperativismo y sus características socio económicas*. San Juan: Universitaria.
- Buendía, I., & García, J. (2005). *Cooperativismo y desarrollo local*. España: Centro Estudios Ramón.

- Calderon, B., & Calderon, M. (2008). Cómo afrontan la crisis las cooperativas: comparativa de Trayectorias laborales a partir de la muestra continua de vidas laborales. *CIRIEC*, 20-40.
- Carlo, P. (22 de 5 de 2019). *Cooperativismo y Economía Solidaria*. Obtenido de sociales.uprr.edu: <http://sociales.uprrp.edu/cooperativismo/cooperativismo-y-economia-solidaria/>
- Estrada, I., & Parlin, L. (2003). *Globalización y localidad*. Mexico DF: CIESAS.
- Gargallo, A., & Freundlich, F. (2013). Percepciones de los socios y no socios cooperativistas sobre la satisfacción laboral. *REVESCO*.
- Guzon, A. (2015). *Desarrollo Local: Retos Y Perspectivas*. La Habana: Academica Editorial.
- Kyler, M., & Poul, M. (1996). *Participation, satisfaction and productivity: A meta-analytic review*. Canada: Academy Of Managment.
- Njogu, K. (2008). *Cultura, naturaleza & identidad*. Nairobi: Twaweza Communications.
- Perrin, J. (1985). *El desarrollo regional*. Paris: Le voment edit.
- Revuelta, B. (2003). *Sociedades mercantiles y cooperativas*. Mexico DF: Porrúa Editorial.
- Samaniego, J. C. (20 de 11 de 2018). *Flacso.org.ar*. Obtenido de Flacso : <https://www.flacso.org.ar/formacion-academica/desarrollo-local-territorial-y-economia-social/>
- Schneider, J. (2014). *Cuatro funciones básicas de las cooperativas. Su actualidad. Cooperativismo & Desarrollo*. New Orleans: 20-01 Editorial.
- Vazquez, B. (2002). Desarrollo endógeno y Globalización. *Eure*, 30-60.
- Villegas, R. (1999). El desarrollo del movimiento cooperativo. *Arezco* , 5-25.

IAC INVESTIGACIÓN
académica

©2020 por el autor. Este artículo es de acceso abierto y distribuido según los términos y condiciones de la licencia Creative Commons Atribución-NoComercial-CompartirIgual 4.0 Internacional (CC BY-NC-SA 4.0) (<https://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/>).

El artículo publicado es de exclusiva responsabilidad de los autores y no necesariamente reflejan el pensamiento de la Revista IAC -Investigación académica.